

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 61 (1953)

Anhang: Archives cantonales vaudoises : rapport sur l'exercice 1952
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

**ARCHIVES CANTONALES
VAUDOISES**

**RAPPORT
SUR L'EXERCICE 1952**

IMPRIMERIE VAUDOISE LAUSANNE 1953

ARCHIVES CANTONALES

Rapport sur l'exercice 1952

Personnel. — M. Hérald Jomini, en attendant de recouvrer entièrement sa santé, a été assisté par M. Louis Humbert pendant plusieurs mois.

Le bureau des archives a délivré 79 extraits d'état civil ou filiations (contre 21 en 1951) et 15 croquis d'armoires (15); il a en outre transcrit un acte de bourgeoisie.

Les archives ont eu à effectuer des recherches pour le Département de justice et police sur les bourgeoisies des familles Egli, Margot, de Palézieux dit Falconnet, et de Rougemont; sur l'orthographie des noms des familles Filletaz et Gidey; et sur la généalogie des familles Böhy, Jaccoud et Marmillod.

Plus de 350 demandes de renseignements divers ont été adressées aux archives cantonales. Le lot le plus nombreux concerne comme d'habitude l'origine et l'histoire des familles et leurs armoires. Le personnel a eu à plusieurs reprises à conseiller des heraldistes sur la création de nouvelles armoires; pour éviter l'éparpillement des efforts et l'anarchie dans la création d'armoires nouvelles, ainsi que l'emprunt indû d'armoires anciennes par des familles qui n'y ont pas droit, les heraldistes lausannois se sont volontairement engagés à soumettre aux archives cantonales leurs projets d'armoires nouvelles et à en déposer ensuite un croquis pour un fichier des armoires vaudoises nouvelles, tenu par les archives cantonales. Les archives ont été en outre consultées sur les armoires communales d'Avenches, Cully, Gimel et Prilly.

Parmi les autres demandes de renseignements, relevons celles qui avaient trait à des documents des empereurs Othon II, Othon III et Frédéric I, aux sceaux de la maison de Savoie, aux actes à chirographes, à la fondation de la chartreuse de La Lance, au prieuré de Grandson, à l'usage de la coutume de Moudon à La Tour-de-Peilz, à la construction de l'abbatiale de Payerne, à l'origine du nom de La Tour-de-Peilz, au mariage d'Amédée V de Savoie, aux clarisses de Vevey et d'Orbe, à l'origine du sceau d'Avenches, à l'existence de documents antérieurs à l'an 800 dans les archives vaudoises; nous avons été consultés sur des Vaudois ayant fait carrière à l'étranger, comme le général Bouquet, ou le capitaine Vioget, ou le pasteur Vulliet, ou sur des étrangers ayant vécu au Pays de Vaud, comme

l'Anglais William Legge, les Bonjour de Pont-d'Ain, le Russe Michel Tsvett, le comte polonais Potocki, l'émigré Robert de Nesle, le botaniste hollandais Treub, ou encore sur le séjour en terre vaudoise du chasseur d'ours Grossillet ; nous avons encore été consultés sur l'origine du nom Les Toises, sur les fonctions du Maisonneur, le testament de Loys de Bochat, la société de tir Les Chasseurs, les facteurs de pianos Dupraz et Mussard, la présence d'une fabrique de chocolat à Goumoëns, les sceaux postaux qui ont précédé les timbres-poste ; sur la carrière au canton de Vaud du pasteur glaronnais Peter Hösli ; sur les lettres de Henri Druey, la carrière du pasteur Martin de la Dîme, les foires sous le régime bernois, le premier landammann du canton de Vaud, etc. Plusieurs de ces demandes étaient faites de l'étranger, d'autres venaient du bureau du Glossaire des patois romands.

L'archiviste M. Dessemontet a guidé le travail de triage et de classement du service de prévoyance sociale et assistance publique du Département de l'intérieur. Il a visité les archives communales de L'Abbaye, Arnex sur Nyon, Assens, Avenches, Bettens, Bioley-Orjulaz, Bogis-Bossey, Borex, Bournens, Boussens, Château-d'Oex, Chavannes-de-Bogis, Chavannes-des-Bois, Le Chenit, Cheseaux sur Lausanne, Chevilly, Commugny, Coppet, Corsier, Crassier, Crissier, Les Cullasses, Dizy, Eclépens, Epalinges, Etagnières, Ferreyres, Founex, Jouxtens-Mézery, Le Lieu, Malapalud, Mies, Moiry, Le Mont, Orny, Oulens sur Echallens, Paudex, Poliez-le-Grand, Pompaples, Prilly, Renens, La Rippe, Romanel sur Lausanne, Rossinière, Rougemont, Saint-Barthélemy, La Sarraz, Sottens, Sullens, Tannay et Villars-le-Terroir.

Un plan pour une nouvelle inspection de toutes les communes du canton en une dizaine d'années a été établi ; partout l'archiviste a été fort bien accueilli par les autorités municipales, qui vouent en général beaucoup de soins à leurs archives ; là où des travaux de classement ou de triage sont prévus ou commencés, l'archiviste a pu donner des conseils précieux pour éviter des erreurs qui peuvent avoir des conséquences regrettables ; il en a profité pour poursuivre le versement aux archives cantonales des documents des séries qui, selon l'arrêté du Conseil d'Etat du 22 janvier 1946, doivent être remis aux archives cantonales : registres de notaires, cours de justice, registres des consistoires ; la chose se fait d'ordinaire sans difficulté.

M. Dessemontet a pris part à la réunion annuelle des archivistes suisses à Schwyz.

Le travail systématique de dépouillement a été poursuivi et a heureusement progressé ; le classement du fonds de Payerne se poursuit par M. Dessemontet, qui a en outre commencé un répertoire par meubles des armoiries vaudoises et préside au fichier métho-

dique ; il a terminé l'analyse et la copie d'un volume de pièces des archives fédérales pour la période de l'Helvétique. M. Decoppet continue le dépouillement des registres de la cour baillivale de Lausanne et préside aux fichiers alphabétiques. Des chômeurs ont terminé le dépouillement des registres de passeports du district de Lausanne, poursuivi le dépouillement de l'annuaire officiel. M. Daniel Olivier, qui avait pendant des années travaillé aux répertoires de registres anciens d'état civil, a dû nous quitter pour des raisons de santé ; l'excellent travail qu'il faisait sera repris dès que nous disposerons d'un chômeur qualifié pour ce travail délicat et de longue durée.

Mme Jacqueline Exchaquet a fourni sous forme de stage un gros travail pour le classement et la mise sur fiches de la bibliothèque de travail des archives ; elle terminera ce travail en 1953. M. Jean-Claude de Polier poursuit le travail de copie des actes du Conseil secret des archives d'Etat de Berne pour la période préévolutionnaire.

Pendant l'année 1952, des chercheurs au nombre de 234 sont venus travailler dans notre salle de lecture ; parmi eux 28 étudiants, dont un travaillant à une thèse ; et cinq autres personnes préparant des thèses. Plusieurs de ces chercheurs venaient de l'étranger. Le nombre total des consultations s'est élevé à 2150.

Pour ces consultations par le public, ainsi que pour les recherches faites par les archivistes, on a amené des différents dépôts 1851 cartons, registres et documents divers (contre 1564 en 1951). Des documents ont été en outre reçus en prêt des archives fédérales à Berne, des archives d'Etat de Berne, Genève et Fribourg, des archives communales d'Avenches, Lausanne, Moudon, La Tour-de-Peilz, de la bibliothèque publique et universitaire de Genève. De leur côté, les archives cantonales ont prêté des documents aux archives d'Etat de Genève, à la Bibliothèque publique et universitaire de Genève, à la Bibliothèque de la ville d'Yverdon.

Versements officiels aux archives : trois volumes des délibérations du Conseil d'Etat, des années 1951 et 1952 ; un volume des séances du Grand Conseil pour les années 1949-1950 ; un volume du consistoire de L'Abbaye (1681-1690), une liasse de protocoles du consistoire du Chenit du XVIII^e siècle ; un registre d'état civil de Bournens (1799-1819) ; un plan et un volume de cadastre de Chavannes-des-Bois.

Les communes d'Assens, Bioley-Orjulaz et Oulens sur Echallens ont en outre remis en dépôts des terriers et plans du XVI^e au XVIII^e siècle pour leur région.

Les archives ont reçu de nombreux dons d'imprimés pour la salle de travail de MM. Marcel Perret, à Chavannes-le-Chêne, Jean-Pierre Chuard, à Corcelles, Auguste Piguet, au Sentier, Jean Meyhoffer,

à Lausanne, M^{lle} Renée Monod, à Corseaux, M. Edouard Chapuisat, à Trélex, M. le directeur Pierre Chessex, à Lausanne. Mentionnons également une généalogie Comtesse de M. H. Comtesse, à Zurich, et une généalogie Veillon de M. Ch. Veillon, à Lausanne. Nous continuons à recevoir le compte rendu annuel de quelques sociétés, la revue CIBA et la revue de la Grande Loge Alpina ; il convient de signaler particulièrement le don généreux fait par M^{me} Marc Henrioud de plus de 410 volumes et brochures vaudoises provenant de la bibliothèque de son mari. Enfin M^{me} Galbreath nous a remis les exemplaires interfoliés et annotés de l'Inventaire des sceaux vaudois et de l'Armorial des familles vaudoises de M. Donald Galbreath. M. Colin Martin a déposé un double de son fichier des ordonnances monétaires bernoises.

Parmi les documents manuscrits reçus en don, mentionnons :

de M^{me} Auguste Cérésole, à Lausanne : un lot de lettres de la famille de Loës ;

de M. le professeur Jean-Louis Nicod, à Lausanne : un terrier de 1648 à 1655 pour la région de Goumoëns, et cinq registres de la maison de commerce de Marcel Nicod à Echallens pour la fin du XVIII^e siècle ;

de M. Raoul Campiche, à Nyon : une liasse de doublets provenant des archives de Lutry ;

de M. J.-F. Clerc, ingénieur à Bulach : deux documents sur la construction du pont d'Orbe en 1826 ;

des archives d'Etat de Genève : des documents privés concernant les familles de Montherand, Dapples, d'Albenas, Mojonny et Secretan ;

de M. Aloïs de Goumoëns, à Lausanne : une généalogie manuscrite et un arbre généalogique de la maison de Goumoëns ;

de M. Alfred Girod, à La Forclaz : un parchemin de 1577 concernant Ormont-Dessous ;

du Dr René Burnand, à Lausanne : un parchemin de 1460 concernant Thierrens ;

de l'hoirie Aloïs Cherpillod, à Moudon, un nouveau lot de documents divers concernant Moudon et la région ;

des archives d'Etat de Berne : un parchemin de 1745 concernant Lausanne ;

du Département des travaux publics : un abergement de 1785 concernant un moulin ;

de la commune de Renens : un parchemin concernant Lutry ;

de M. Claude Gottraux, à Lausanne : un plan d'une montagne rième Provence.

Parmi les dons de manuscrits, il convient de relever spécialement le don de la correspondance adressée par Adrien Pichard à sa mère pendant les années 1809-1817, provenant de la succession de feu M. Pilicier, et remise par l'intermédiaire de M. Emile Butticaz, à Lausanne ; et environ 80 lettres adressées pendant la révolution par une Grand. d'Esnon à sa sœur mariée en Angleterre, données par l'intermédiaire de M. Georges van Muyden, à Genève.

Achats. — Des comptes pour la terre de Carouge, et un exemplaire des Lois et statuts du Pays de Vaud, 1725 ;

un lot de correspondances et documents divers concernant le vétérinaire Louis Saloz qui a fait carrière à Odessa au début du XIX^e siècle ;

les cartes au 25.000 du canton et des régions appartenant à l'ancien Pays de Vaud.

Dépôts. — Les archives de la famille de Molin ont été remises en dépôt par M^{me} P. Dufour, à Lausanne.

Le local humide du Collège scientifique sera remplacé par des locaux dans une maison de la rue Vuillermet ; les travaux d'aménagement par le service des bâtiments de l'Etat ne sont pas terminés. Une fois achevés, ils permettront de satisfaire aux demandes les plus urgentes des divers départements, qui n'arrivent plus à loger leurs archives courantes ; il en résultera une détente provisoire, en attendant qu'on aborde la question du nouveau bâtiment pour les archives cantonales dont le besoin se fait sentir chaque année davantage.